

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVII.—Número 9.109.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10 »

Palma, Jueves 5 de Agosto de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 6

Nuestros colaboradores

## El retorno al Campo

IV

Ni un camino daban del paisaje nuestros parsimoniosos ascendentes de a mediados de la anterior centuria. Curados muchos del mal del romanticismo, que influyó en su espíritu la lectura de las composiciones de tumba y hachero que prodigaron los puristas de la romántica escuela, se pasaban bien las invernales en el interior del clásico brasero, desgranando entre donaires las comadrerías de la vejez, o ya recomfortando su salud en las tibias mañanitas con el saludable paseito por la muralla, el cual tenía su natural término en una aristocrática taberna, que aun no se estilaban los lujosos cafés de hogaño, o en la botica de un jovial farmacéutico, donde comentaban los últimos acontecimientos de aquella época de teatrales conmociones políticas. En el estío se atrevían a ir a la romería de San Bernardo, a unos tres kilómetros de Palma, que era ya el *desideratum* de las excursiones amenas.

Hoy ya es muy otra cosa, con los modernos y rápidos sistemas de locomoción el paisaje es más accesible. En menos que canta un gallo, como quien dice, un ráudo automóvil os deja al pie de la cordillera de Teix, de altas y recortadas cumbres, o en un blanco pueblecito, enmarcado en un paisaje eternamente verde. Pero confesemos que en estas excursiones pasamos al margen de las bellezas naturales, y gustamos del panorama cual de una proyección cinematográfica.

Por otra parte, gracias también a los modernos medios de comunicación pudieron los campesinos frecuentar la ciudad, prescindir de su engañoso sibilismo, imitar su boato, introducir sus costumbres en la aldea (o mal injertarlas en el árbol secular de la tradición, para que diera abortados frutos. Al poco tiempo en la ramplona capital de provincia perdieron sus sencillos hábitos, su amor al trabajo; después, ante las dificultades de encontrar una colocación de fácil desempeño y bien remunerada pensarán en emigrar a las grandes metrópolis americanas, de donde proceden muchos de los onerosos señores que van en automóvil. ¡Entonces, adios Arcadia, adios virgínicos campos e idílicos amores. El campesino de ayer, no retornará a sus lares mientras sea pobre y humilde, tal vez volverá a su aldea si reúne algún dinero, pero no para vivir como antaño, sino para mostrar el disfraz de una menguada civilización y su senda superioridad, ante aquellos compañeros que aun viven resignados laborando la tierra.

Con todo, no abominemos de la verdadera civilización, ni busquemos nuestro modelo en el rústico ignaro; pensemos, con el Barón de Holbach, que si las naciones civilizadas son infelices, es porque conservan todavía vestigios de su barbarie primitiva. El futuro ciudadano no es desmisiado logrero que vive hacinado en las grandes urbes, sino el hombre sano de cuerpo y espíritu que retornará al campo a fundar su ciudad ideal, donde, a la par que de los beneficios del progreso, gozará del espectáculo de las maravillas de la creación.

M. Mora Guasp.

## Deportivas

En el Alfonso se entrenan, pero seriamente los *teams* que lucharán en el Concurso.

El domingo tanteó sus fuerzas «La Protectora» con el «Español» y el campo estaba llenísimo de espectadores, abundando las señoras.

Ayer, día laborable *Español* torneó con *Asistencia Palmesana* y fué un encuentro que era esperado para hacer cálculos que por ahora para muchos no salen. Creíamos que los azul grana harían otras cosas; no hay que negar que había un interés enorme por verles con sus valiosísimos elementos jugando de conjunto. Francamente, mucho desentreno es lo que se ha notado.

Creemos que como dice nuestro amigo *Zambazo* las fuerzas están bastante igualadas y por este motivo este Concurso ha despertado un interés enorme entre la afición, que discute acaloradamente haciendo juicios anticipados. Ayer tarde se registró otro lleno. Se vé que a la gente joven no le importa el calor con tal de ver foot-ball.

El *Español* está formado por chicos que entran resueltos y con coraje; carecen de dominio de balón, pero aquella valentía puede proporcionarles un lisonjero resultado en este Concurso.

Los equipos están igualados por ahora; bien claro lo dice «La Protectora» que es un *once* *careado* y solo le hizo al *Español* 2 a 0 y este mismo equipo con la *Asistencia* 3 a 0, y esto que Pérez metió un goal por atolondrarse en su propia portería.

Los catalineros se dan cuenta de que la superioridad de sus contrincantes por ahora no es muy manifiesta.

Creemos que si los torneos se hacen con la rapidez e interés que hasta ahora hemos presenciado, vale la pena moles-

tarse para presenciar los partidos de verano.

Se rumorea que los marineros de la corbeta italiana «Américo Vesputio», que tiene un excelente *once* a bordo, contendrá mañana a las cinco de la tarde con el *Alfonso XIII* gracias a la amabilidad de su capitán Segura Arturo Ricordi que ha aceptado la invitación de los *Alfonso*s.

A título de rumor lo consignamos, esperando que se confirme, pues la afición lo vería con sumo gusto.

## CONVERSACIÓN HISTÓRICA

### Hablando con el Rey de España

París, 3.—*Le Matin* publica un artículo en el que se da a la publicidad una conversación que hubo de celebrar con el Rey de España, el día 2 de marzo de 1917, cierto personaje aliado cuyo nombre guarda el anonimato.

Otra personalidad francesa asistió a la conversación, que fué transcrita y enviada al Gobierno de la República francesa el día 6 de marzo de 1917.

Don Alfonso, que había hecho llamar a Palacio al personaje en cuestión, le expuso la situación militar y le hizo conocer en detalle el plan alemán, en el que figuraba la violación de Suiza, violación que debería traer consigo el desbordamiento alemán a las organizaciones fortificadas puestas en estado de defensa treinta años antes.

El Estado Mayor alemán veía ya el avance en masa sobre Lyon, y la lucha llevada a retaguardia del ejército francés, preludio cierto del triunfo general para las armas alemanas; pero la actitud del Gobierno helvético, haciendo imposible la violación de su territorio, impidió de este modo el desbordamiento del ala derecha francesa, del cual esperaba el Estado Mayor alemán el fin victorioso de la guerra.

Don Alfonso, emitiendo su propia opinión sobre los planes futuros de Alemania, declaró a aquel personaje que los alemanes, sorprendidos, se preguntaban a sí mismos qué debían hacer, y en la duda, esperaban, vacilaban, daban vueltas en su jaula, pero que no esperarían mucho tiempo, algunas semanas a lo sumo.

El Rey continuó hablando, manifestando que con los medios materiales que los aliados acumulaban, acumulación que por otra parte le parecía realmente monstruosa, y con la magnífica bravura desplegada por sus tropas no era dudosa la victoria de los aliados.

Por otra parte—añadió don Alfonso—, sé que el ejército francés cumple y cumplirá más allá de su deber. Estoy persuadido de que una acción simultánea de los aliados os dará la victoria.

## ROBO PELIGROSO

### ¿Dónde está el trigo?

El vapor «Nurria» desembarcó en Cartagena un cargamento de trigo. El inspector de Sanidad marítima decomisó más de 20 toneladas de germen que estaba estropeado, y después de inutilizarlas fueron enterradas en el almarjal.

Pero todas las precauciones han sido pocas, pues unos individuos poco aprensivos han desenterrado el trigo inutilizado, y esta es la hora que no se sabe dónde está ese trigo ni qué han hecho con él.

¿Cómo consiguieron desenterrar nada menos que 20 toneladas de trigo y transportarlas y venderlas? Es inexplicable.

Hay quien sospecha que el trigo no llegó a enterrarse, a pesar de las órdenes dadas en ese sentido, sino que se vendió y sirvió para hacer un regular negocio.

Lo cierto es que esto constituye un evidente peligro para la salud pública y que las autoridades locales y el propio Gobierno deben averiguar dónde está ese trigo.

## Congreso de los Exploradores

Diario de un explorador

VII

Día 23.—A las 4 de la madrugada llegamos a la estación de Valladolid, donde fuimos sorprendidos por una prueba convincente de verdadera fraternidad.

Los exploradores de aquella capital, a pesar de lo intempestivo de la hora, con un frío algo regular, nos aguardaban en la estación donde nos obsequiaron y atendieron.

Al cabo de 25 minutos y mientras cantábamos el himno y dábamos con entusiasmo vivas a España y al Rey, el tren emprendió nuevamente veloz carrera.

A las 7 y media de la mañana paráramos en la estación de Miranda y a las 11 y media llegamos a San Sebastián.

La campaña no es árida y llana como fué la de Alicante a Madrid; por el contrario, esta parte norte es de una vegetación bastante abundante y de variados aspectos montañosos verdaderamente pittorescos.

La salida del sol sobre la cordillera de los Pirineos españoles o Bajos Pirineos, fué deliciosa, encantadora.

Entre los árboles se veía principalmente el chopo, nogal, olivo, y más al Norte, ya en la región vascongada, el maizano en grandísimas cantidades.

En la estación de San Sebastián encontramos al general Tovar, algunos autoridades y los exploradores de esta ciudad que fueron a recibirnos.

Dejando nuestro equipaje en la estación fuimos en correcta formación al local de los exploradores, que lo tienen sobre la «Perla del Océano» como llaman aquí acertadamente a aquella playa incomparable y donde pasan con predilección los veranos la Real familia.

Una vez en el local, rompimos filas, y nos fué concedido permiso para pasear hasta la 1 de la tarde; es decir que disponíamos de una hora de tiempo. La dedicamos por completo a pasear por la envidiable playa y de la que sacamos gran número de fotografías.

Había en la playa millares de personas que acreditaban la importancia de aquella incomparable Concha, ya que su totalidad era de los que dan preferencia a esta hermosa ciudad para su verano.

A la 1 y contra nuestra voluntad, tuvimos que regresar para comer, pues hubiéramos preferido tardar media hora más para poder disfrutar de aquella vida y alegría que ofrecen aquellas encantadoras mujercitas que paseaban por allí.

Sin embargo, dado nuestro apetito y puesto que no nos quedaba otro remedio, acudimos puntuals a la mesa.

Se tocó llamada, y formamos ante numeroso gentío, marchando al Palacio Real donde fuimos recibidos por la Reina ma-

dre, Príncipe de Artuños, los infantes don Juan y doña Beatriz, la Duquesa de Fernandufos, marqueses de la Muña y algunas damas de la Reina.

También estaba el señor Milans del Bosch y el Conde del Groves, quienes muy amablemente hablaban con todos nosotros.

Luego desfilamos en columna de honor por delante de las Reales personas, dando un viva al Rey, a España, al Príncipe y a los Infantes, marchando enseguida a paso de explorador, hasta la Puerta de Palacio, desde donde seguimos a paso ordinario hasta el local. Eran las tres y media y nos repitieron el permiso para pasear por la capital hasta las seis.

Dimos unas vueltas por la capital, y se hicieron las seis, teniendo que regresar a la casa de los exploradores, y a las siete nos dirigimos a la estación tomando el tren para Hendaya.

A las ocho y tres cuartos llegamos a esta estación francesa, y antes de abandonar el terreno español y en el preciso punto de división quisimos dar un viva a España, que no sé por qué me pareció más fuerte que todos los demás y más sensacional. Tal vez porque dejábamos atrás a nuestra amada patria.

A las 10, emprendíamos nuevamente la marcha hacia Madrid.

Esta noche, molidos de cansancio y más que nada dominados por el sueño que nos rendía, dormimos bien hasta las seis de la mañana, que arribamos a Burdeos.

J. L. Palliser

Burdeos 24-7-20.

## Desde Barcelona

# Robos, accidentes y conflictos

POR TELEGRAMA

70.000 pesetas en joyas, robadas en plena calle.—Los ladrones no han sido habidos.

Barcelona 5 (4 m.)

A las ocho y quince de la noche, salían para ir a su casa, después de cerrar la tienda, el dueño de la pequeña joyería establecida en la calle de la Diputación, esquina a la de Aribau, el dueño don Ramón Vallés y su hijo de 22 años llevando cada uno un maletín conteniendo las alhajas de mas valor.

A pocos pasos de la tienda, es decir, junto a la verja del jardín posterior de la Universidad, había tres individuos parados junto a un auto el que llevaba las luces apagadas. Al pasar el Sr. Vallés y su hijo, arrojáronse dos de aquellos sobre el Sr. Vallés para arrebatarle el maletín, haciendo el ruido propio el tercero con la hija. Reaccionado de la sorpresa el Sr. Vallés luchó contra los criminales, consiguiendo defender la posesión del maletín, si bien, a costa de sufrir distintas contusiones, que tuvieron que serle curadas en el dispensario inmediato.

No sucedió lo mismo con la hija, a la cual el tercer malechor le arrebató el maletín subiéndolo rápidamente los tres atracadores al auto, que se alejó veloz. En su huida los audaces ladrones, iban disparando tiros para intimidar a los perseguidores. El maletín robado contenía alhajas valoradas en setenta mil pesetas.

Se están practicando activas diligencias para la detención de los autores de este robo cometido.

**Accidente de aviación.—Un muerto y dos heridos graves.**

A las cinco de la tarde salieron en un aeroplano de Barcelona, para San Hilario el mecánico Sr. Riano, el piloto aviador

Sr. Gustin y don Vicente Morales miembro del Aero Club y socio de la empresa que explota el café del Hotel Colón.

El viaje se había realizado sin novedad pero al aterrizar chocó el aparato contra un árbol destruyéndose y resultando muerto el Sr. Morales y heridos graves los dos restantes.

El triste suceso ha causado penosa impresión.

En San Hilario con motivo de este accidente se han suspendido los festejos que se tenían organizados.

**Manifestaciones del Gobernador Civil.**

El Gobernador creía que el Consejo de Ministros celebrado ayer, sería de gran importancia para Barcelona; aunque no precisaba, parecía querer decir que se trataría de la cuestión del traspaso de los servicios de la Diputación y de la cuestión de los atentados, habiendo quien supone, respecto a este último extremo, que la primera medida que se adoptará es la supresión del Jurado.

**El conflicto de las tripulaciones resuelto.**

Parece que ha sido conjurado el conflicto de las tripulaciones.

La compañía Trasatlántica ha accedido a determinados aumentos de sueldo y al descanso dominical de los camareros, pero rechaza el reconocimiento del Sindicato.

Estas condiciones por haber sido de la satisfacción del personal, salen ya los buques con las dotaciones completas.

**Los vendedores de periódicos.**

Los vendedores de la prensa diaria, han acordado que si continúa aplicándose el R. D. sobre el precio de los periódicos, se negarán en absoluto a venderlos, ni de Barcelona ni de Madrid.—*Oliver.*

# Más Telegramas

## Alelado contra el Sr. Maestre Laborde

Un tiroteo.—La cuñada muerta y el señor Maestre grave.

Madrid 5 (150 m.)

(Urgente)

El ministro de la Gobernación señor Bergamín dijo que le comunican de Valencia que a las 830 de esta noche, al regresar del Grao en un coche el exgobernador civil de Barcelona señor Maestre Laborde, su señora y su cuñada, fueron tiroteados por unos desconocidos.

La cuñada del señor Maestre Laborde resultó muerta, y el señor Maestre, está gravísimo y su señora, grave.

Una muchacha que se hallaba en aquellos lugares vio correr a cuatro individuos bien vestidos.

**Palabras del señor Bergamín**

El señor Bergamín se muestra afectadísimo con motivo del atentado de que ha sido objeto el señor Maestre Laborde.

Dijo que los atentados son siempre infames; pero este lo es más, no sólo por tratarse de una venganza del señor Maestre, sino de asesinar a su familia y al cochero que conducía al señor Maestre Laborde.

Este dijo que no pudo ver a los agresores a causa de la oscuridad de la noche.

El atentado ha sido en el camino bajo del Grao.

Creo el señor Bergamín que los heridos se habrán trasladado a Valencia a casa del señor Maestre Laborde.

Espera noticias notificándole la impresión de los médicos.

**Mala impresión**

Madrid 5 (250 m.)

Las últimas noticias que se reciben de Valencia dicen que los médicos creen que el señor Maestre no saldrá de la cura.

## La concentración de los conservadores

Declaraciones de un político

Madrid 4 (9 n.)

Murcia.—Un importante político local ha dicho que no puede aun confirmarse la fusión de los conservadores con los ciervistas; pero reina una gran corriente de armonía.

En septiembre los augurios de estos días pudieran traducirse en realidad.

Si se hiciera la unión iría el señor Lacierva a la Presidencia del Congreso entrando a formar parte del gabinete un ciervista y dos regionalistas afectos al señor Dato y al señor Lacierva.

## Consejo de Ministros

Lo que dice el señor Dato

Madrid 4 (8 n.)

Antes de celebrarse el Consejo el señor Dato, dijo que se ocuparían de la situación de Barcelona y principalmente de los crímenes sindicalistas.

El señor Ortuño llega mañana y en breve celebraremos otro Consejo para tratar de las subsistencias, pues para tratar del plan de Obras públicas de Huelva, también precisa la presencia del señor Ortuño.

Negó que en este punto existan divergencias en el seno del Gobierno, ni que siquiera haya esa crisis de que se ha rumoreado.

—Menos mal, añadió en tono humorístico, que ya me dan un plazo de vida hasta noviembre.

Dijo que le había visitado el general Marina para hablarle de los detalles de la Junta de movilización de Industrias que preside.

El Gobierno se ocupa también del Congreso internacional que en primero de octubre se celebrará en Madrid, que promete ser solemnisísimo.

Preguntado por la certeza de nombrar ministro de Marina dijo que cuando formó el Gobierno ofreció la cartera de Marina, que no se aceptó. Entonces me posesioné yo propiamente no abandonando la cartera hasta que deje la Presidencia del Consejo de Ministros.

Los ofrecimientos que hago pocas veces no los cumpla.

Un periodista le dijo:

—Entonces hasta noviembre.

A lo que contestó el Sr. Dato:

—Eso según el Sr. Conde de Romanos, cuya opinión es muy respetable, pero en el caso presente ni él ni yo somos los llamados a decidir, sino la opinión pública representada por el parlamento y el poder moderador.

Si nosotros nos convenciéramos en que nosotros somos una dificultad no seríamos tardos en abandonar el poder, pero actualmente estamos seguros en que la opinión pública es inmensa y la mayoría nos obliga a seguir en el Poder.

**Los Ministros**

A las cinco de tarde se reunió el Consejo.

El señor Bergamín llevaba la resolución del pleito de la Mancomunidad.

El señor Cañal dijo que daría cuenta de todos los conflictos sociales.

Los periodistas le dijeron lo que el ministro trae es mejor cara, contestando:—Es la juventud.

El señor Domínguez Pascual dijo que llevaba los estatutos del Banco de crédito industrial y algunos expedientes.

**Lo tratado**

Madrid 4 (1050 n.)

El Consejo terminó a las 830.

El señor Bergamín facilitó la siguiente nota oficiosa:

Se acordó que pase el actual Gobernador de Badajoz don Luis Tur, al Gobierno de Sevilla y nombrando gobernador de Badajoz al exdiputado provincial de Vizcaya don Isidor León.

Se aprobaron varias reales órdenes de Gobernación autorizando las transferencias de los servicios generales de las Diputaciones catalanas a favor de la Mancomunidad; como natural consecuencia también se aprueban los presupuestos de dichas Corporaciones.

En la transferencia se pone por condición a la Mancomunidad realizar un presupuesto de rendición de cuentas en cumplimiento de los nuevos requisitos que la Ley provincial establece para las Diputaciones provinciales.

Se acordó que por el Ministerio de Gracia y Justicia se expida una Real orden suspendiendo la intervención del Tribunal del Jurado en la provincia de Barcelona con respecto a algunos delitos, incluyendo el asesinato y el homicidio.

Se aprobó otra Real orden sobre la reforma de los aranceles judiciales.

Se aprobaron unos decretos de Marina estableciendo mejoras para el personal obrero de las Maestranzas; aprobando las plantillas del cuerpo general de la Armada, de Ingenieros, Artillería, Administración militar, Sanidad y Clero castrense.

Se aprobaron varios expedientes entre otros uno exceptuando de subasta la compra de balanzas de precisión; aprobando los estatutos del Banco de Industrias; resolviendo un recurso contra el mercado de Bolsa libre que interpusieron los agentes de Bolsa de Barcelona.

Se acordó que el señor Espada marche a Avilés en nombre del Gobierno para asistir al homenaje del novelista señor Palacio Valdés.

Se aprobaron las pensiones concedidas para los estudios al extranjero a los pintores señores Pinazo y Alvarez Guerra.

Se aprobó el expediente creando la Escuela Elemental de Comercio en Vigo; creando secciones de Estudios Superiores de Intendencia en Málaga; id. creando los mismos estudios en Bilbao con un anejo de la Escuela Elemental de adultos.

Se aprobó la construcción de un pabellón de residencia de estudiantes en Madrid.

Se aprobó la creación de una sección de Literatura de la Lengua francesa en la facultad de Filosofía y Letras de Madrid con carácter provisional y la prestación del servicio gratuito por el personal de la misma facultad.

FABRA

## Hay de todas clases

de porcelana esmaltadas, cemento armado de zinc y galvanizadas.

### BAÑERAS

Diferentes medidas y precios limitados.

**CASA BUADES, Monjas, 12**

El mejor y más económico servicio de Autos de alquiler con  
**AUTOS MASWELL**

completamente nuevos, lo proporciona la casa  
**Ramón Cañellas, Lonjeta 25**  
Lláme V. por teléfono al número 3241 - AUTOS Y SIDE-CARS desde 0'50 por kilómetro

## El Doctor Don JUAN ALZINA MELIS

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales

Permanecerá en Palma los días 7 y 8 del corriente Agosto

Consultas de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde

Rambla 29, principal. (En el Consultorio del Doctor Comas).

## HERNIADOS, TRENCATS, LEED

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, está en Palma, únicamente el miércoles próximo día 11 del corriente en la fondada EL VAPOR calle de Verí 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fondada del VAPOR sólo y únicamente el miércoles próximo día 11 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

## Tinta Pellikan

para escribir y para copiar

Librería de J. TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16

## INFORMACION

### La reforma del Gobierno civil

Esta mañana el propietario de la finca que ocupa este Gobierno civil ha entregado al señor Gobernador el proyecto de reforma de aquella dependencia, que por cierto es de mucha importancia.

Se adicionan a la finca actual una serie de edificios inmediatos los cuales se destinan a oficinas del Gobierno y dependencias de los cuerpos de seguridad y vigilancia.

Inmediato al patio y dividiendo ambas dependencias se proyecta un jardín. La casa habitación del señor Gobernador resulta también según el expresado proyecto altamente reformada.

Después que tenga el Gobernador el presupuesto de la obra, será enviado con el proyecto a Madrid para que el Ministro de la Gobernación dictamine.

### Monumentos en Palma

La Comisión de Monumentos que preside el concejal D. Bartolomé Fons se ha reunido esta mañana, acordando proponer al Ayuntamiento los siguientes extremos:

1.° Encargar al escultor señor Arcas que proyecte y ejecute en el plazo máximo de 2 meses el basamento de monumento a Quadrado respetando lo utilizable de lo existente. 2.° Dirigirse al escultor señor Clarasó para que formule y remita proyecto para la estatua ecuestre del Rey D. Jaime con indicación del tiempo máximo que precise para su colocación en el pedestal existente. 3.° Dirigirse a todos nuestros representantes en Cortes para que oportunamente presenten un proyecto de ley para la concesión de la subvención necesaria para la construcción del monumento que este Ayuntamiento tiene acordado erigir al Gran Ramón Lull. 4.° Que el Ayuntamiento acuerde la construcción de una fuente-monumento que sirva de basamento al busto de don Eusebio Estade, situado en el jardín de la plaza del Mercado abriendo un concurso público para presentación de proyectos y presupuesto por el plazo de 60 días, señalando un premio de 500 pesetas, al proyecto que resulte premiado. 5.° Que el Ayuntamiento acuerde erigir un monumento conmemorativo de la entrada de las tropas del Conquistador aceptando el proyecto y emplazamiento de D. Bartolomé Ferrá.

### Asuntos Municipales

Esta mañana, el Alcalde accidental don Antonio Oliver, ha cumplimentado en su domicilio de la calle del Deanato, al Ilustrísimo señor Obispo de Lérida doctor don José Miralles que ha venido a pasar una temporada en Palma.

El señor Oliver y Roca ha recibido un atento B. L. M. de don Sebastián Felis, Gerente de la Compañía Ferro-carriles de Mallorca, concediendo una rebaja del 50 por 100 a los jóvenes escolares que forman la Colonia escolar municipal, que pasa al Arsenal. El señor Oliver agradeció el acto de atención que ha tenido aquella Compañía.

El próximo sábado se reunirá en segunda convocatoria para proceder a su constitución la Junta Municipal del Censo de Población de Palma.

Para mañana, a las ocho de la noche se halla convocada la Junta Local de Reformas Sociales.

Este mediodía se han reunido las Comi-

siones de Sanidad y Hacienda, despa-

chando los asuntos de trámite.

### De Hacienda

En vigor las plantillas del personal del Cuerpo administrativo de Hacienda pública, la plantilla de Jefes de esta Delegación ha quedado constituida del siguiente modo:

Jefe de Administración de segunda. — Delegado de Hacienda de la provincia, don Luis Galindo y Alcedo.

Jefe de Negociado de primera clase. — Interventor de Hacienda, don Manuel Montis Allendesalazar.

Jefe de Negociado de segunda clase. — Don Mateo Ros y Pujol, Administrador de Rentas Arrendadas.

Jefe de Negociado de tercera clase. — Don José Alorda e Isern, Tesorero.

Jefe de Negociado de tercera. — Administrador de Contribuciones, don Manuel del Alisal Marquez y Jefe de Negociado de tercera, Administrador de Propiedades e Impuestos, don José M. Cascillón y Nadal.

### Las Subsistencias

**El aceite.**—El público se queja, entendemos que con sobrado motivo, de que todavía no se haya puesto a la venta el aceite a precio económico, hace tantos días recibido.

El señor Gobernador, a quien continuamente se hacen peticiones en el expresado sentido, nos ha dicho esta mañana, que rogará a la Corporación Municipal que proceda a la venta del expresado aceite a la mayor brevedad posible.

**Sobre trigos.**—El B. O. del día de mañana publicará una circular dirigida a los Alcaldes de la isla por la que se exige a los agricultores que presenten a la mayor brevedad las relaciones juradas relativas a las existencias de trigos de la cosecha levantada, bajo apercibimiento de no hacerlo, de imponerles las sanciones que la Ley determina, o sea multa de 1000 pesetas, e incautación de existencias.

**Los tahoneros.**—Esta mañana una comisión de tahoneros ha visitado al señor Gobernador, para demostrarle su agradecimiento por las medidas de vigilancia que adoptó el día del paro encaminadas a garantizar la libertad del trabajo, evitando que tuvieran que suspenderse los trabajos relativos a fabricación y abastecimiento de pan.

**El robo del Centro Farmacéutico.**

Continúa el inspector jefe de policía señor Juárez practicando activas gestiones encaminadas a facilitar la acción de la Justicia, en el asunto relativo al robo de la sociedad de referencia.

Hoy ha practicado varias pruebas relacionadas con la vida del individuo detenido, que tal vez puedan arrojar alguna luz en el sumario.

El señor Juez, por su parte, tramita también activamente este asunto.

Aunque el secreto del sumario, impide conocer lo que hay hasta la fecha actuado, y si de ello se deduce alguna responsabilidad para alguien se insiste en asegurar que ni ha podido hallarse el dinero robado, ni comprobarse la participación que en el asunto haya podido tener el individuo detenido a raíz del suceso.

Se añade, que con el expresado motivo, es muy posible que las actuaciones de la Justicia, se practiquen bajo dos aspectos distintos, que casi con toda seguridad, permitirán aclarar el misterio.

## Concurso de ingreso en Seguridad.

La Gaceta publica la siguiente Real orden:

«S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que se anuncie concurso, por tiempo ilimitado, para el ingreso en el Cuerpo de Seguridad, en las provincias donde existan vacantes, mediante examen y reconocimiento facultativo que se celebrarán en Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla, Bilbao, La Coruña, Valladolid y Zaragoza.

A dichos exámenes serán admitidos los retirados y licenciados de la Guardia civil, carabineros y licenciados del Ejército, sin exceder de 45 años los dos primeros y de 40 los últimos, no tener antecedentes penales y alcanzar la estatura mínima de 1.647 metros, los cuales, una vez admitidos por la Junta a que se refiere el artículo sexto de la citada ley, tendrán derecho a ocupar las vacantes que existan o las que se produzcan en lo sucesivo.»

## El atentado contra Maestre

El Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama del Ministro de la Gobernación.

«Al anoecer de hoy, cuando iba en coche por el camino del Grao de Valencia el exgobernador civil Sr. Conde de Salvatierra acompañado de su familia ha sido objeto de agresión por parte cuatro desconocidos decentemente vestidos que se han dado a la fuga después de hacer repetidos disparos ocasionando muerte a Encinares heridos graves conde de Salvatierra y señora.»

El telegrama termina encargando estrecha vigilancia contra los sospechosos que lleguen a este puerto.

## El dragado del puerto de Felanig

Se asegura que la Asociación de Patrones de navegación de cabotaje de esta isla, tiene acordado solicitar de la superioridad que proceda al dragado del puerto de Porto-Colom (Felanig) por ser el único de refugio que existe en la costa Este y Sur de Mallorca, y tener muy poco calado a causa de la gran cantidad de cieno que contiene actualmente, pues con el tiempo se ha ido rellenando toda aquella extensión del mismo que fué dragado hace algunos años.

Sería muy necesario que las autoridades, todas, apoyasen la idea, por el gran interés que encierra.

## Notas del Carnet

BODA

En el oratorio de S. Pedro y S. Bernardo, se han unido en el lazo del matrimonio, don Pedro Colomés Moyá, con la Srta. María Bonnin Fuster, siendo padrines por parte del novio, su hermano D. Benito Colomés, del comercio, y su hermano político D. Paço Roselló, fabricante, y por la novia, su hermano D. Nicolás Bonnin, propietario, y el Sr. D. Arturo Fuster, propietario.

Ha oficiado en la ceremonia, el Rvdo. don Melchor Massot.

Los novios han salido para Valldemosa, en donde pasarán la luna de miel que los deseara.

### PERSONALES

Mañana es esperado en el vapor correo de Alicante, nuestro ilustre paisano el príncipe de la familia y duque de El Rubí, excelentísimo señor don Valeriano Weyler.

Probablemente le acompañará su hijo el senador por Baleares D. Fernando.

En breve es esperado el nuevo inspector de Abastecimientos con destino a esta provincia, D. Ramón Rubio de Sanz, capitán del arma de Artillería.

Ha sido nombrado Inspector de Hacienda de Baleares nuestro estimado amigo don Manuel Montis, cargo que se hallaba vacante por fallecimiento de don José Poggio, que antes lo desempeñaba.

### DE VIAJE

Anoche salió para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I» el consul de Panamá, en Palma, y distinguido amigo nuestro, don Luis Karakaze.

Marcharon también a bordo del citado buque, el industrial, D. Benigno Palos y don Francisco Ruiz.

Anoche marcharon a Barcelona el oficial de Telégrafos D. José Pons Marqués, que va destinado a Gerona, el Rdo. P. Pedro Peiró, S. J., el empleado de «La Ilesña» D. Jaime Triay, el doctor D. Juan Chilibingras, el propietario D. Luis Vives y D. Pedro Sureda.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—La transfiguración del Señor (El Salvador).

CUARENTA HORAS.—Continúan en San Jaime en honor de San Cayetano de Thiene, fundador: Exposición a las nueve, Horas menores y Misa mayor; por la tarde, los actos de coro; al anoecer, Rosario, novena y reserva de D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San Felipe Neri, fiesta que la Sociedad de Socorros Mutuos de Clero dedica a su Patrono el Salvador; a las diez y media, Misa mayor solemne con música y sermón por el Reverendo Padre Miguel Matas, C. O.

En los Sagrados Corazones, al anoecer, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de San Cayetano.

En Montesión, a las cinco y media y siete y media, misa de Comunión general para el Apostolado; la segunda será con exposición del Santísimo, meditación y cánticos.

VISITA.—A Nra. Sra. del Buen Camino, en Santa Cruz.

## MARITIMAS

ENTRADAS.—Dos faluchos procedentes de Valencia, con frutas.

SALIDAS.—Anoche, a las ocho y media el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

Esta mañana, a las diez, el vapor «Rey Jaime II» con el correo, pasaje y carga.

NOTICIAS.—Mañana es esperado procedente de Alicante el vapor «Mallorca».

## AUTOMÓVIL

FORD 5 asientos, en muy buen estado, de marcha. Se vende por 2.900 pesetas, neumáticos en buca e estan.

Garage JUAN GOMILA

Marina 11 y 13, Teléfono 326.

## El tranvía eléctrico a Ca's Catalá

En la tarde de ayer tuvo lugar la inauguración oficial del ramal del tranvía eléctrico a Ca's Catalá, asistiendo al acto las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, las cuales en unión de la Junta Directiva de la Compañía de Tranvías y representantes de la prensa local y correspondientes de la de provincias, salieron de la plaza de Cort a las seis de la tarde en tres tranvías especiales.

Salieron los tres coches a muy poca distancia uno de otro y en esta forma llegaron hasta Porto-Pi, de donde salieron con intervalos de cinco minutos para recorrer la nueva línea.

Los kilómetros de recorrido de Porto-Pi a Ca's Catalá resultan magníficos, de una belleza que puede parangonarse con los más bellos panoramas extranjeros. La salida de la curva de Cala Mayor es realmente estupenda, ofreciéndose al viajero un golpe de vista admirable; a la derecha los montes frondosos de Génova y a la izquierda el mar, nuestro mar con su inconfundible color, y todo ello espléndido de luz, de esa luz propia del cielo de nuestra roqueta que atrae con entusiasmo a los artistas del pincel.

Es una línea de verdadero turismo con un trazado muy acertado, con curvas atrevidas y que fué en extremo elogiada por cuantos asistieron a la inauguración.

La llegada del primer tranvía al caserío de San Agustín fué un acontecimiento. Todas las casas estaban adornadas con palmas, banderas y letreros alusivos al acto, se habían levantado varios arcos de mirto y arrayán, y lo había también esparcido por la carretera y por todas las calles. Al divisarse los tranvías fueron lanzadas las campanas al vuelo y atronaron en el espacio los disparos de cohetes y morteretes, mientras una banda de música lanzaba al aire unas notas de alegre pasodoble y el pueblo en masa prorrumpía en una entusiasta ovación con vivas alusivos al acto.

Todos los invitados seguidos por los habitantes de aquel risueño caserío, se dirigieron al Oratorio que desde las alturas atalaya el mar y allí se cantó un Te Deum actuando el M. I. Vicario Capitular Sr. Mur, y entonando la composición del maestro Tortell, un nutrido coro dirigido por el Rdo. don Miguel Sastré.

Después del acto religioso, en la misma campaña se sirvió un exquisito lunch a las autoridades y demás invitados, obsequio de la colonia de San Agustín. El Capitán general y el señor Gobernador pronunciaron breves frases celebrando el éxito de la inauguración de la nueva línea y felicitando a la Compañía de Tranvía por el ramal que acaba de establecer, que ha de servir para fomentar el turismo y dar nueva vida a aquellos pintorescos caseríos.

Los contestó en nombre de la Compañía el Presidente de la misma y diputado a Cortes D. José Soeías, el cual agradeció las frases pronunciadas y los aplausos del público los cuales les alientan a proseguir en su obra.

Durante el lunch la banda de música que dirige el señor Canals ejecutó escogidas composiciones. Al anoecer los invitados se dispusieron a ocupar de nuevo los coches y a la luz de las iluminaciones y las bengalas se dirigieron a la carretera siendo despedidos con nuevos aplausos, vítores y música.

Hicieron los honores en San Agustín los Sres. Benassar, Sañu, Buades, Cabrer, Estela, Roca y Piers.

Los tranvías con los potentes reflectores encendidos siguieron el recorrido de la línea llegando a Ca's Catalá y allí dieron vuelta a los troleys emprendiendo el regreso a Palma. Al pasar por San Agustín todas las casas aparecían iluminadas con farolillos a la veneciana.

El regreso se hizo sin novedad hasta Porto-Pi, donde hubo una panne de fluido que tuvo detenidos durante unos veinte minutos a los coches. A las nueve y cuarto estaban los tranvías en la Glorieta.

Las autoridades e invitados muy complacidos felicitaron a los señores de la Compañía de Tranvías Eléctricos por el acto que se acaba de realizar, deseando que el éxito corone los esfuerzos de la Empresa.

Los coches que realizan hoy los viajes a Ca's Catalá salen de Porto-Pi cada 32 minutos por la mañana y cada 16 por la tarde, cuyo servicio se aumentará o disminuirá a medida que sea necesario.

Por ahora el primer coche saldrá de Palma para Ca's Catalá a las seis de la mañana y el último de Ca's Catalá para Palma a las nueve y media noche.

## GACETILLAS

—Novedad en papel para cartas. Entre las distintas novedades en estuches de papel y sobres que se ha puesto a la venta en la librería Tous, figuran dos modelos de verdadera elegancia y novedad tituladas *Granados* y *Ensueños*.

El lujoso estuche encierra 50 cartas y 50 sobres clase extra y una hermosa pieza de música para piano.

—Vuelcos. Ha volcado un carrerón de trabajo, en las inmediaciones de la Puerta del Campo, sin consecuencias, afortunadamente, ni para el caballo ni para el conductor.

Frente al Matadero Municipal, ha volcado también un carro de transporte por haber perdido una de las ruedas.

El conductor ha sufrido una extensa herida en la cabeza.

PLUMA-TINTERO, de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous, P. de Cort.

—Curado. Anoche fué curado en el dispensario de la Cruz Roja del Arrabal de Sta. Catalina el niño Juan Gil Llobera de 12 años de edad que presentaba una herida en la cabeza, efecto de una caída.

—Para fiestas populares. Se ha recibido en la librería de J. Tous un hermoso y variado surtido de globos acrobáticos de distintas formas y figuras, y un completo surtido de farolillos de multitud de formas y colores para iluminaciones a la veneciana.

—Desgracia. Esta mañana ha caído en el estanque de uno de los predios, inmediatos a Palma, un niño de unos nueve años, librándole de una muerte segura dos personas que en el momento de la caída se hallaban trabajando por aquellas inmediaciones y las cuales se apresuraron a sacarlo del agua.

—Trasatlántico. Esta mañana ha llegado el magnífico trasatlántico de la casa Piniellos *Barcelona*.

Tan luego haya embarcado el pico de carga que se le tiene preparada saldrá para Valencia.

LAS ISLAS BALEARES. En historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quadrado. Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas. 20 pesetas. Librería Tous.

—Caducidad de concesiones. El «B. O.» de la provincia, publica varios edictos de la Junta de Obras del Puerto, anunciando que para el debido cumplimiento de la R. O. de la Dirección General y acuerdo del Gobernador, dicha Junta en sesión del día 5 de julio último acordó que se proceda a la tramitación del expediente de caducidad de las concesiones otorgadas en el puerto de esta capital a distintos señores y de las que son hoy poseedores, doña María Magdalena Rosselló Bestard de Moro y otras, don Valentín Schembri Camps, don Miguel Iglesias, don Nicolás Morey y don Miguel Roca García.

Dicho señor, dentro del plazo de diez días a contar desde hoy podrán alegar en la Secretaría de dicha Junta lo que estimen procedente.

—Nueva clínica. El ilustrado Dr. don Emilio Casasempere nos participa en atenta tarjeta haber establecido en esta ciudad calle de Pelaires 1.ª pral. su despacho clínico de medicina general y especialidad del pulmón y corazón. Las horas establecidas para la consulta serán de 11 a 1 y de 4 a 6.

Agradecemos la atención y deseamos al joven Doctor toda suerte de prosperidades en su carrera.

AYGO-FORTS. Nova edición aumentada en poesías, d' en Gabriel Maura Montaner y prolech d' en Joan Alcover Maspons. De venta en la Librería TOUS, P. de Cort.

PAQUETES POSTALES; Se arreglan y cuidan del despacho, LA BALEAR, Gálora 11.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulfurosas Bar.* Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 3 pesetas.

—Hermosura de los pechos: BELFAM (preparado) PEELE. Endarece los pechos por fricciones de manera extraordinaria y en poco tiempo. No perjudica a la salud como sucede con frecuencia tomando remedios internos.

## Comunicado

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Querido amigo: Le ruego la inserción en su diario, de la siguiente carta. Gracias, su amigo q. b. s. m., Fernando Pou.»

Palma 5-8-20.

Sr. Director Correo de Mallorca. Muy señor mío: En su diario, correspondiente al día de hoy, bajo el epígrafe: «El paro de ant-a-yer y las izquierdas» leo un párrafo que dice, atendiendo a una casual reunión de amigos: Parece que se tomaron energícos acuerdos encaminados a conseguir la libertad de los extranjeris García y Mercant... y como lo que se dice es una falsedad, que puede perjudicar la situación de dichos procesados, haciéndonos a todos odiosos a sus jueces, y adviniendo que acaso sea este el pidiendo fin que se persigue, me apresuro a desmentirlo. No tratándose de casos gubernativos, sería ridículo cualquier acuerdo energíco. Su amigo, s. s. q. s. m. b., Fernando Pou»

## Mercado de Inca

Día 5 de Agosto de 1920.

Almendrón (quintal).	131'00
Trigo (cuartera).	42'00
Cañada del país.	43'00
Cañada forastera, id. id.	18'50
Avena del país, id. id.	00'00
Avena forastera, id. id.	15'50
Habas para cocer, id. id.	20'00
id. ordinaria, id. id.	20'00
id. para ganados, id. id.	26'00
Maiz, id. id.	00'00
Tréjoles, id. id.	50'00
Hachichuas (confits), id. id.	65'00
Hachichuas blancas, id. id.	60'00
Garbanzos, id. id.	60'00
Cardos cebados (la arroba)	00'00
Azafrán los 33 gramos.	3'25

Las mejores tintas para escribir, copiar y dibujar, llevan la marca

## WIGTY

y se venden en las más importantes librerías y papelerías.

## VIAJE A ARGEL

El 7 de Agosto saldrá de Argel para Palma el vapor griego

## CYROS

De Palma para Argel saldrá el día 11 a las 12 mañana admitiendo carga y pasajeros. Informes, ISLENA MARITIMA.

# Por amor a Mallorca y por gratitud a un artista

A continuación insertamos unas cuartillas que nos remite nuestro amigo y colaborador D. Miguel Sarmiento, con las cuales creemos coincidirán todos los que han elogiado y admirado el arte de Bernareggi, que tanto ha enaltecido a nuestra roqueta dándole a conocer por todo el mundo con sus admirables telas. Lo que se pide es de justicia y por esto no vacilamos en hacer nuestro el siguiente artículo, esperando que Mallorca entera contribuirá al éxito de esta gestión, con lo cual pagará en parte la deuda de gratitud que tiene con el ilustre artista.

Mallorca ha celebrado como triunfo propio el éxito magnífico y unánime de las pinturas de Bernareggi. Con sus paisajes, exaltación poética de lo más bello de nuestra isla y de nuestro mar, se ha grangeado Bernareggi entre nosotros un derecho de ciudadanía indiscutible. La potencia y el encanto de esos cuadros, revelación de una Mallorca insospechada, es a un mismo tiempo fruto de la inspiración exelsa y floración del amor ferviente del pintor enamorado de nuestros paisajes. Gran artista que, apenas mozo prefirió reducirse en las montañas de Mallorca a volver a París, lleno de sugestiones para él, su obra admirable representa el esfuerzo de toda una juventud de heroísmos. Algún día se sabrá la vida de este pintor que en medio de la moderna generación de artistas ha dado calladamente el más alto ejemplo de fuerza espiritual, de fe valerosa en sus aspiraciones que casi todos juzgaron imposibles, de abnegación hasta arriesgar la vida por su arte, y de renuncia a todo por amor y esperanza en la Belleza.

Cuando la exposición de sus obras, un grupo de sus admiradores inició la idea de nombrar a Bernareggi, ciudadano de Palma; y cuando el triunfo de sus paisajes renovó y acrecentó dentro y fuera de España el prestigio de Mallorca, como país de bellezas imponderables, sus amigos de Sóller quisieron rendirle un tributo digno de sus méritos. Agradecido, Bernareggi renunció a todo. Con nobleza sin igual recordó que Mallorca está en deuda de gratitud con otros pintores que la han enaltecido también; y con noble anhelo de suprepasar en sus obras futuras aplazó el aceptar aquellos agasajos, testimonio eminente de admiración y cariño, para el día en que su paleta alcance la expresión suprema de sus aspiraciones. Confirmado más que nunca en su ideal y fortalecido por el aplauso de todos, Bernareggi volvió a sus soledades, a sorpren-

der en las calles de Santany los secretos del agua y de la luz.

Y allá, al reanudar su campaña, le ha perturbado en su trabajo y le ha amargado las horas la noticia de que le van a desalojar de sus barracas de Biniaraitx a punto de ser derribadas para ensanche de un edificio que ha profanado con su arquitectura la aldea más hermosa de nuestra payesía. La residencia de Bernareggi ha popularizado entre los artistas españoles y extranjeros el nombre de ese pueblecillo dorado de sol en olivares y nanajos; los turistas han desviado sus automóviles para visitar aquellas casas encantadoras, transformadas por Bernareggi en estudio y en museo inolvidables; a su puerta escondida en el ramaje florido, van a llamar pintores y poetas en caravana de simpatía y de emoción al artista que ha llegado de golpe, asperamente y por el solo esfuerzo de su talento a la altura de los paisajistas más famosos. Las barracas de Bernareggi son algo más que una habitación amable: son para él diez y ocho años, lo mejor de la vida, consagrados a la Pintura; son el refugio de los días acerbos, en que el artista y unos pocos, muy pocos amigos confiaron en la victoria alcanzada ya; y son también el punto de vista de cien motivos pictóricos que permanecerán inéditos cuando el pintor emigre de la aldea, expulsado como un intruso.

Bernareggi ha agotado todas sus iniciativas por rescatar sus casas. Unos cuantos amigos suyos le han secundado con todo fervor. Hoy, ante la eminencia de un convenio a punto de ser firmado, el fracaso parece inevitable. ¿Palma y Sóller no intervendrán y evitarán tamaña ingratitud? ¿Permitiremos semejante injusticia precisamente ahora cuando intentamos hacer de esta isla un refugio y certamen de pintores? En el semanario *Sóller* un espíritu escogido, D. Pedro Serra, ha publicado un llamamiento en que su pluma, trémula de emoción, avisa a sus conciudadanos el riesgo de pecar de ingratos con el pintor que ha hecho de aquel valle maravilloso, la patria de su alma. En Sóller, a pesar de las súplicas de nuestro amigo, se lleva adelante el proyecto de ofrecerle un álbum, ofrenda de cariño y reconocimiento. ¿No será un contraste doloroso y una ironía demasiado cruel el que ese homenaje coincida con el adiós de Bernareggi al traspasar aquellas cumbres para siempre?

Miguel Sarmiento.

pediente para hacerlo no solo en otras poblaciones que se crea necesario. Están a informe de las respectivas audiencias para llevarlos inmediatamente al Tribunal Supremo y al Consejo de Estado.

La suspensión del Jurado en Barcelona se acordó también en los años 1817, 1819 y 1821 y no se llegó a publicar en la *Gaceta*.

El acuerdo de ayer se adoptó antes de conocer el atentado del señor Maestre; por eso debe tomarse como consecuencia.

### El triunfo de los Exploradores españoles

El Jefe que en representación de los Exploradores de España han acudido al Congreso Internacional que se celebra en Londres, telegrafía el enorme triunfo conseguido por los Exploradores españoles en las primeras atlélicas, habiendo obtenido el primer premio.

Los jóvenes Exploradores españoles fueron aclamados con entusiasmo grande, vitoreándose a España. El Embajador español visitó a la tropa pronunciando un patriótico discurso.

### El atentado contra el Conde de Salvatierra

Como ocurrió el atentado

Madrid 5 (11 m.)

Valencia.—Transmitimos nuevos detalles del atentado de que fué víctima el exgobernador de Barcelona Sr. Maestre.

Este acostumbraba a pasear todas las tardes en un mirador con su esposa y su cuñada la marquesa de Tejares.

Ayer tarde pasó por el puerto y poco antes de las ocho emprendió el regreso a la capital. El coche caminaba por el centro de la Avenida y al llegar al paso a nivel de la línea de Barcelona sonaron varios disparos de revólver.

El cochero volvió la cabeza y vió huir a dos sujetos. Al oír que el Sr. Maestre y su esposa se quejaban, arrió a los caballos para alejarse de aquel lugar y entonces sonaron otros disparos.

Cerca de la capital les alcanzó un auto, y se rogó a los ocupantes que lo cedieran para poder trasladarse rápidamente a la Casa de Socorro.

Al llegar a esta expiró la cuñada del Maestre.

El señor Maestre y su esposa fueron curados provisionalmente y en un carruaje se les trasladó a su domicilio donde varios médicos le practicaron una nueva cura.

### Las heridas

La marquesa de Tejares tenía 30 años y está casada con don José Almuina. Deja tres hijos pequeños.

El señor Maestre sigue gravísimo. Parece que de los 14 disparos que le hicieron le alcanzaron 4 ó 5 y todos ellos en el vientre y pecho.

Los más graves son uno en el lado izquierdo del vientre y otro en la región lumbar sin salida.

La esposa tiene un balazo en la región dorsal sin orificio de salida y se halla también gravísima.

### El estado del señor Maestre

El señor Maestre ha perdido por completo el pulso y los médicos pretenden realizarle una operación arriesgadísima aunque desconfían de salvarle.

Se queja debilmente y da la sensación de que tuviera fuego en el vientre.

Esta madrugada se le daban constantes inyecciones para animarle el pulso a fin de que subiera la temperatura. A causa del decaimiento no se le pudo practicar la operación practicada.

### Las señoras protegieron a Maestre

Cuando ocurrió la agresión en el camino del Grao, la esposa y la cuñada al ver el gringo que disparaba confundieron y resguardar al conde de Salvatierra con sus cuerpos recibiendo ellas los balazos.

La marquesa de Tejares sobrevivió pocos momentos, pues el proyectil le penetró por el costado destruyéndole el vientre.

### La esposa mejor

La esposa del señor Maestre se encontraba mejor a última hora.

Dícese que tiene tres balazos uno de los cuales le interesa el pulmón.

### El cadáver de la marquesa

El cadáver de la marquesa de Tejares con autorización judicial fué trasladado esta noche a su domicilio, donde desarro-

lló una escena emocionante con sus hijos el mayor de los cuales tiene siete años.

### Censuras a las autoridades

La familia está indignada del abandono en que se ha tenido a las víctimas cuando se sabía que los sindicalistas de Barcelona habían acordado asesinarle.

### Lo que vió una niña

Una niña hija del guardabarrera del paso a nivel donde ocurrió la agresión ha dicho que vió a cuatro hombres que vestían de señorito con sombrero de paja y que dispararon huyendo vía adelante en dirección al Cabañal.

### El gobierno obrará con energía

Madrid 5 (2 t.)

El Ministro de la Gobernación dijo que el señor Maestre se ha agravado.

Parece que la benemérita sigue la pista para descubrir a los autores del atentado. El señor Bergamín condenó el crimen y lo calificó de verdadera cobardía.

El Gobierno se propone obrar con energía para que no quede impune.

### La noticia en Madrid

En Madrid conoció la noticia el señor Bergamín quien lo comunicó inmediatamente por teléfono al señor Dato. Este se encontraba descansando del viaje y se levantó enseguida celebrando varias conferencias telefónicas con el señor Bergamín.

Este está constantemente en comunicación con Valencia.

### Envío de policía

El Director general de seguridad recibió al Jefe del Cuerpo de vigilancia dándole órdenes.

También envió a la brigada de anarquismo, despachos cifraos dando varios nombres.

Asegúrase que ha marchado a Valencia un inspector y varios agentes de la brigada del anarquismo, con órdenes expresas.

### La prensa y el atentado

Los periódicos condenan duramente el cobarde crimen cometido en Valencia contra el ex-gobernador de Barcelona señor Maestre y su familia y excitán al Gobierno a que adopte medidas energicas que estén a la altura que exige la defensa de la sociedad en esta lucha de fieras.

### Interesándose el estado del Señor Maestre

Valencia.—Frente al domicilio del señor Maestre hay estacionado un gentío enorme, inquiriendo noticias.

Los pliegos se llenan de firmas.

### La cura de la esposa de Maestre

En la Casa de Socorro y en todas partes admiraron la entereza de la señora esposa del Conde de Salvatierra, la que a pesar de la gravedad resistió en esta forma la cura.

### El estado del Señor Maestre—Su esposa grave

En este nuevo reconocimiento se ha visto que el señor Maestre tiene otro balazo en el escroto.

A última hora parece que se ha agravado la esposa de Maestre.

### Se tiene la pista

Asegúrase que la policía tiene la pista de los autores de la agresión. Han comenzado a prestar gestiones varios policías particulares.

### Detalles de la agresión

Se sabe que la primera en caer herida fué la marquesa de Tejares. Creyéndole desvanecida a causa del susto, la esposa del señor Maestre comenzó a animarla, diciéndole: Animo, hermana mía.

Entonces también se sintió herida y al mismo tiempo veía caer desvanecido a su esposo.

### El vecindario se indigna

El vecindario se muestra indignadísimo.

Por la casa de la víctima han desfilado las autoridades e infinidad de personas.

### El Sr. Maestre estaba amenazado

Se ha sabido que el Sr. Maestre estaba amenazado.

Previo a las autoridades, al Gobernador y al Jefe de policía que en breve se proponía marchar a Almansa y después a San Sebastián en donde estaba citado con el Sr. Dato para tratar de las cuestiones sociales y políticas.

### Escena emocionante

El Sr. marqués de Tejares que se encontraba en Alcoy ha llegado a Valencia. Se ha desarrollado una escena emocionante al ver a su esposa muerta.

### Reanimando al Sr. Maestre

A última hora de esta madrugada se ha dado una octava inyección de aceite alcanforado.

Se consiguió reanimar algo al señor Maestre.

Este conversó unos momentos con el médico y el Ayudante del Capitán General.

Al entrar la madre del señor Maestre y otros de su familia se desarrolló una gran escena emocionante.

Los médicos intentaron al amanecer efectuar una nueva operación.

Insisten en que no se salvará. Se teme que se complique con una peritonitis.

### Balazos

La caja del coche en que iba el señor Maestre ha sido reconocida.

Se le han apreciado catorce balazos.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 4

Interior	71'10
Carpeta interior	70'90
Exterior	69'70
4 por 100 Amortizable	83'00
Amortizable nuevo	00'00
Amortizable viejo	96'50
Banco de España	530'00
Compañía Tabacalera	080'00
Franco	48'10
Libras	24'07
Marcos	14'15
Liras	34'00
Dolares	6'67
Coronas	4'00

FABRA

### Electro Mecánica Industrial

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a Junta General Extraordinaria de Accionistas, para el día 12 de los corrientes a las once y media de la mañana en el domicilio social (Plaza de Eusebio Estada) a fin de tratar y resolver sobre el aumento de capital de esta Compañía.

Se advierte a los señores Accionistas que quieran asistir dicha Junta su obligación de depositar en las Oficinas de la expresada Sociedad sus correspondientes acciones, en donde se les facilitará la papeleta de entrada, expresando el número de votos que tengan derecho a emitir.

Palma 3 Agosto de 1920.—P. A. del C. de Acciones.—El Secretario, Antonio Rosselló García.

### Se traspasaría

un local grande cerrado de pared en el mueble. Informes, Centro de Anuncios.

### SE VENDE

Por ausentarse su dueño, se vende una sillería y otros muebles, Plaza del Rosario, número 15, segundo.

### Ventiladores NEVERAS

EL AGUILA, san Nicolás, núm. 7

### Se necesita

Un carpintero modelista. Informes, Centro de Anuncios.

### COCINERA

Se desea, entendida en su oficio, para embarcar al extranjero. Inútil presentarse sin buenas recomendaciones. Informes, Centro de Anuncios.

### PÉRDIDA

Día primero de Agosto se extravió una sortija de oro de sello cifrado. Darán razón gratificando el hallazgo, Parque de Intendencia Socorro 54, Pabellón.

### CORREOS

Academia RIBERA-FERRER

OFICIALES DEL CUERPO

Rubí, 14-4.ª-2.ª

5 plazas en la última convocatoria.

4 aprobaciones en el examen previo.

En las oposiciones que se están celebrando lleva obtenidas 14 aprobaciones de previo y tres plazas.

### EL DR. LOBISCH

participa a su clientela y al público que permanecerá ausente de esta capital, durante todo el mes de Agosto.

# Mas telegramas

## Ultimas noticias

La Gaceta

Madrid 5 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica una Real Orden disponiendo que quedan capacitados para reingresar en el cuerpo de seguridad, mediante nuevo examen y reconocimiento facultativo; y en la última categoría, los que lo soliciten del Director General expresando los puntos en que han servido durante su separación del destino y los negocios a que se han dedicado.

Otra disponiendo que las vacantes que correspondan al turno de cesantes y opo-

sición se provean interinamente con los funcionarios cesantes incluidos en el escalafón del Ministerio de la Gobernación y tengan igual categoría de las vacantes que se provean.

### Habla el señor Bergamín

El señor Bergamín dijo que la Real Orden sobre la Mancomunidad se publicará en la Gaceta de mañana.

Hay que esperar el efecto que causa y la opinión de la Asamblea de la Mancomunidad.

Desde el punto de vista legal no hay posibilidad de atacar la Real Orden, pues justo es que juntamente con las ventajas se cargue con las consecuencias.

Se le preguntó si se suspendería también el Jurado de Valencia, contestando el señor Bergamín, que se formará ex-

ceando: —No, no, ¡Devuélveme a Pablo, devuélveme mi dicha!

La lucha era terrible.

Matilde, aunque más débil, no se rendía fácilmente... De pronto, por un movimiento imprevisto, se deaprendió, guardó el cheque en su pecho y, refugiándose en uno de los ángulos de la sala, se aprestó a la defensa como tigre acorralado.

Renato cayó nuevamente sobre ella y el combate cuerpo a cuerpo comenzó de nuevo, silencioso, terrible...

No se oía más que las respiraciones acompañadas de sordo palateo.

El cobarde cómplice de Rittner había asido a su hermana por los hombros, pues su intento era estrangularla, o por lo menos hacerle perder el sentido para apoderarse de la prueba del crimen.

Iba ya a conseguirlo, cuando sus pies se enredaron en la cola del vestido de Matilde y cayó arrastrando a la joven en su caída; ya en tierra, prosiguió su intento homicida, mientras ella se defendía con las uñas y los dientes.

El grupo era extraño y siniestro! Arrastrábase sobre la alfombra como un nudo de serpientes, y, chocando contra el velador que sostenía el candelabro, lo derribó sin cuidarse del accidente.

¿Qué les importaba la obscuridad? Renato quería matarla a todo trance.

Agarró con la mano derecha el cuello de Matilde; sus dedos crispados se hun-

dieron arrancando a la joven un ronquido horrible...

Un segundo más y el ronquido era el de la agonía... Pero, en aquel instante, una gran claridad iluminó el cuarto y Renato abandonó su presa, exclamando con horror:

—¡Fuego!

Matilde, ya medio estrangulada, se reanimó un tanto, repitiendo:

—¡Fuego!

Las bujías del candelabro prendieron las cortinas y el incendio se propagaba con velocidad, llenando la atmósfera de ese humo acre y denso que producen las telas consumidas.

—¿Quieres enviarme al cadalso?—repuso Renato con ironía.—¡No te temo! ¡Tu secreto irá contigo a la tumba!

Y salió con rapidez, cerrando la puerta con llave, guardó ésta en el bolsillo y se alejó, dejando a Matilde entre las llamas.

### XIII

—¡Ah, cobarde!—exclamó la joven incorporándose, no sin trabajo, y logrando ponerse en pie.—¡Me encierra y el fuego aumenta! ¡Quiere asesinarme, quemarme viva!... ¡Favor!... ¡Socorro!... ¡No quiero morir!... ¡Quiero vengarme!

Este solo pensamiento lo dió valor para arrastrarse hasta el mueble que ya conocemos; sacó el cofrecillo que contenía sus papeles y en él puso el cheque firma-

do por Pablo y falsificado por Renato.

Luego corrió hacia una de las ventanas, resuelta a precipitarse por ella, aun a riesgo de estrellarse; pero las cortinas, ardiendo, formaban delante de ella un muro intranqueable.

Refugióse al centro de la estancia y se sintió desfallecer.

El humo era cada vez más denso... el pavimento crujía... la respiración difícil...

Matilde quiso gritar de nuevo y la voz expiró en su garganta.

Cayó de rodillas, y acordándose de una plegaria de su infancia, olvidada durante muchos años, la repitió con fervor y espanto.

El fuego se acercaba... Matilde podía ya contar los minutos de su existencia.

Sin embargo, desde afuera percibíase ya el fuego; las dos mujeres al servicio de Matilde, alarmadas, gritaban desesperadamente, y habían salido a la calle pidiendo auxilio... pero, en Neuilly, el vecindario es poco y las casas están separadas por grandes jardines.

Sin embargo, algunas personas fueron acudiendo al sitio del siniestro; pero el humo salía por todas las puertas, el fuego amenazaba la escalera, y penetrar en aquella casa incendiada era ir a buscar una muerte cierta.

De repente, la puerta medio consumida del saloncito en que estaba Matilde voló en pedazos al impulso de un choque violento, y un hombre vestido de mari-

nero penetró por ella... El humo lo cegaba... nada veía... hablaba y no le respondían...

—¡Cañonazo de Brest! ¡habré llegado demasiado tarde! ¡Tostarse la piel por el rey de Prusia sería poco divertido!

De pronto, el viento que entraba por la ventana se llevaba las llamas hacia la puerta, y distinguió a Matilde, tendida en el centro de la habitación, abrazada a su cofrecillo.

El marinero guardó el cofrecillo entre su camisa de franela, levantó a la joven entre sus robustos brazos y se lanzó como un rayo hacia la escalera. Por fin salió sano y salvo con su preciosa carga y, aspirando una gran cantidad de aire, exclamó:

—Era tiempo... ¡Cañonazo de Brest, y qué calor hacía en la sala.

En aquel momento, un joven de abrio paso por entre la gente agrupada, y exclamó con angustia:

—¡Matilde! ¿Dónde está Matilde?

—¡Si es de esta señora de quien habláis, aquí está!—exclamó Claudio Marteau, a quien nuestros lectores habrán reconocido.

La cabeza de Matilde descansaba en el hombro del marinero.

Pablo de Langeais, porque era él, exclamó al verla:

—¡Muerta! ¡muerta!

—No, señor; solamente desvanecida.

—¿Estáis seguro?

(Continuara)

FOLLETTIN N.º 16

# El Médico de las locas

por Xavier de Montépin

TOMO II — (CONTINUACIÓN)

mis armas contra ti... ¡Devuélveme mi dicha! ¡Devuélveme a Pablo o te envío al cadalso con Fabricio!

Matilde, semejante a una furia vengadora, agitaba siempre la mano con el fatal documento.

Renato, lívido de miedo y de rabia, la sujetó por ambos brazos y le dijo con voz ronca, que salía difícilmente por entre sus apretados dientes:

—Dame este papel! ¡Dame la carta!

—Devuélveme a Pablo! ¡Dame mi dicha, o irás al cadalso!

—¡Eso papeles!—repitió Renato.

—¡Jamás!

—¡Los quiero y los tendré.

—¡Te desafío!

El infame aceptó el desafío. Con su brazo izquierdo, y con un vigor aumentado por la cólera, abrazó a Matilde, haciendo inútil sus movimientos, mientras, con el derecho, trataba de apoderarse del cheque.

La pobre mujer se enroscaba como la culebra y mordía su muñeca balbu-

# GRANDES ALMACENES JOSÉ

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUERALA

**15 DIAS**  
**QUINCENA BLANCA**  
**Todos los articulos de**  
**LENCERIA**  
**a precios reducidos**  
**SOLO DESDE EL 2 AL 16 de AGOSTO**  
**15 DIAS**

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

## Cuentas de ayer y de hoy



**NOTA**

Viaje.....	100
Baños.....	50
Hotel.....	400
Casino.....	50
Rueta.....	1.000
Costos menores.....	500
	2.100

Como recuerdo:  
 Fatiga  
 Tiempo perdido

### Comparen

Los que no pueden ir a los balnearios, en los cuales tanto cuesta la estancia, deben practicar su cura diaria en casa, empleando para ello los

### LITHINÉS

del  
**DOCTOR GUSTIN**

que reemplazan las mejores aguas minerales en el tratamiento de todas las enfermedades de los riñones, hígado, vejiga, articulaciones, etc.

Distribución única para España: DALMAU OLIVERES  
 14, Paseo de la Industria - BARCELONA



**NOTA**

**Por 10 céntimos diarios**

sin molestarle, la mejor agua mineral, muy eficaz y de fácil preparación con los *Lithinés* del Doctor GUSTIN, ya que con 12 paquetes se hacen 12 litros por 150 Pesetas.

### Servicios de la Comp. Transatlántica

**LÍNEAS A ANTILLAS, SEJICO NEW-YORK Y COSTA FIRME**  
 El vapor MONTEVIDEO saldrá el día 25 de julio de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York Habana, Veracruz y Puerto México.  
 El vapor saldrá el de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana.  
 El vapor saldrá el 14 de julio de Barcelona, el 15 de Valencia, el 17 de Málaga y el 19 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con trasbordo para Veracruz.  
**LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y BRASIL**  
 El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON saldrá el 4 agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 El vapor saldrá de Barcelona el día 6 de Málaga, el 8 y de Cádiz el 10 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 El vapor saldrá el día de Bilbao y Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.  
**LÍNEA DE FILIPINAS**  
 El vapor LEGAZPI saldrá el mes de agosto de Barcelona. Op. ruamente se anunciará la fecha.  
**LÍNEA DE FERNANDO POO**  
 El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá el 26 junio de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1 julio de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Po. Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Canarios a Nueva York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.  
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

#### VIAJE EXTRAORDINARIO

El vapor saldrá al día de Marzo de Bilbao, el de Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Habana y New York.

#### SERVICIO COMERCIAL

El vapor saldrá el 16 de julio de Barcelona, el 17 de Valencia, el 19 de Málaga y el 21 de Cádiz para Nueva York, admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera ordinaria.  
 Informarán en Palma, señores Jaime M. Granada y C. S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

### Grupo Security de Florencia

Conviene a todos los señores exportadores, fabricantes y comerciantes, saber y consultar las condiciones de seguros marítimos que tiene establecidos esta poderosa Compañía para todas las partes del mundo.

Agente general en España

D. Agustín Bas Roldós, Atarés, 5 - Barcelona

En Palma de Mallorca

José Malondra, Gater, 5 - Palma

### CONSTRUCTORES

Grandes existencias de CERRA DURAS y BI-AGRAS de todas medidas, encontrarse en la Cerrajería de **BOSCH Hermanos** CALLE M. RO. 6 entre Sindicato y Herrerías

### Fabricantes de Gaseosas

La fabrica de tapones de corcho de SALVADOR GALINDO tiene a la venta una buena clase de tapones para gaseosas y horchatas y demás clases para toda clase de conservas.

### Barreras para jardín

Se venden unas de hierro, de 3 metros ancho y un cochecito de 4 ruedas para caballo de unos 6 palmos. Informes, Capuchinas 35, Tienda de Muebles.

### Carreton de muelles

Se desea comprar para caballo de 6 palmos y medio. Informes, Plaza Temple 7 (almacen).

### Caladoras Festoneras a mano

SE NECESITAN EN PALMA Y LOS PUERTOS. TRABAJO TODO EL AÑO, BIEN RETRIBUIDO. PRESENTAR NUESTRA DE 9 A 11 EN LA CALLE DE PALACIO (PORTICOS) 40 BAJOS.

### Se vende un motor

Marca OTTO de 10 HP. con su correspondiente fábrica de gas pobre en perfecto estado de uso y garantizado. Dirigirse en Barcelona a don Manuel Carcé, calle príncipe de Viena 27, Tienda.  
 Nota.--Es para entrega inmediata.

### ESPECIFICOS

Nacionales y extranjeros se expenden a precios sin competencia en la Droguería y Sucursales de

Vda. de José Juan

Nota. Pedir precios antes de comprar

## Cafè tostado

A 5 ptas. KILO

Coimado Durán, calle Cererols, 11

### HEMORRAGIA PURGACIONES

Por crónicas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente con los

## Cachets del Doctor Soivré

Se curará por sí solo, sin la consulta ni guía del médico y nadie se enterará de su enfermedad.  
 Basta tomar una caja para convencerse de ello  
 Venta en Barcelona: J. Viñolas, Rumbó de Cochinos, 25. - Venta en Palma de Mallorca: C. y G. en la Calle Ferrerías. En las principales farmacias de España, Portugal y América.